



HERALDO MUÑOZ: LAS RELACIONES EXTERIORES DEL GOBIERNO MILITAR CHILENO. *Prospel-Cerc, Ediciones del Ornitorrincos*, Santiago, 1986.

El libro de Heraldo Muñoz sobre las relaciones internacionales del gobierno militar, pone de relieve un tema que ha sido recurrente en el estudio de la política exterior chilena, el de la imagen y el prestigio internacional como recurso importante que un Estado débil requiere maximizar para desenvolverse con éxito entre países de mayor poder. El autor postula como tesis central del libro, que Chile sufre un aislamiento político internacional desde 1973, como resultado directo del deterioro de su imagen. No obstante, tal aislamiento no se da en el ámbito económico, en el cual, el país goza de una "buena imagen" producto del cumplimiento de sus compromisos internacionales, lo que ha valido una "reintegración" de Chile al sistema mundial. Tres factores producen esta situación: "el establecimiento de un proyecto interno autoritario", la orientación anticomunista del gobierno y de la política exterior en un entorno internacional de distensión y, muy ligado a esto, un estilo diplomático que denomina "pretoriano-ideológico". El aislamiento, en el contexto del trabajo, se entiende en un sentido amplio, se decir, un país está imposibilitado para "establecer o mantener contactos externos positivos y dinámicos" (p. 12). Esta falencia se da sólo en términos de vínculos políticos, apoyo a Chile en organismos internacionales, y en la imposibilidad de crear un ambiente favorable al régimen chileno. La doble dimensión de las relaciones exteriores es un tema apasionante y que el autor muestra con amplitud y con interesantes ejemplos, apoyado en cifras elocuentes. (Cap. 6.)

El análisis del período 1973-1984 está realizado desde una perspectiva dependentista, la cual supone que "los países subdesarrollados —incluido Chile— experimentan una condición de dependencia transnacional de origen histórico... (donde) el desarrollo capitalista autogenerado es prácticamente imposible y, por consiguiente, depende de un centro externo más dinámico" (p. 14), lo que lleva al autor a sacar conclusiones acerca de la influencia de ciertos factores internos y externos en el comportamiento de la política exterior del gobierno militar.

El libro consta de siete capítulos, incluidos la introducción y conclusiones, además de anexos y un índice onomástico, poco frecuente en nuestras publicaciones. El segundo capítulo se refiere a la implantación del "modelo autoritario" político y económico y la respuesta internacional al cambio de régimen. Así, se analizan las consecuencias internacionales de las acusaciones a Chile por violación de los derechos humanos, en especial con respecto a las relaciones con Estados Unidos. En el período 1974-1976 éstas se mantuvieron en un nivel bastante cordial incluso se contó con el apoyo norteamericano para la renegociación de la deuda en el Club de París. El tema de los derechos humanos fue

Heraldo Muñoz, "Las relaciones exteriores del gobierno militar chileno" [artículo] Tamara Avetikian B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Avetikian B., Tamara

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Heraldo Muñoz, "Las relaciones exteriores del gobierno militar chileno" [artículo] Tamara Avetikian B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)